

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 14 de Abril de 1902

Año XXXI, Num. 8 217

EL DEBATE POLÍTICO

Madrid 10.

Continúa el debate político.
Comienza el Sr. Nocedal recordando lo que dijo hace diez años: que aquí todo huele á muerto.
La concurrencia en la Cámara es escasa.
Prosigue el Sr. Nocedal diciendo: Al cabo de diez años que permaneci alejado del Parlamento, me encuentro resucitada la cuestion religiosa.
Dirigiéndose al Sr. Silvela, dice: ¡Quién habla de pensar que andando el tiempo hablamos de ser ambos tachados de clericales y vaticanistas!
Dije en aquella fecha que la muerte de Cánovas causaría la muerte del partido conservador.
¡Vedlo deshecho!
El Sr. Silvela por un lado; el Sr. Romero Robledo por otro; ahora está mudo con el asombro de todos.
El Sr. Romero Robledo, interrumpiendo:—¡Ya recobraré el habla!
El Sr. Nocedal pinta con frase pintoresca é irónica la situación del partido liberal.
Dice: En aquel banco azul, están Canalejas y Moret, íntimamente unidos para destrozarse mutuamente. (Grandes risas.)
Describe la situación de los partidos republicano y socialista, con las divisiones de éstos, para arremeter luego contra el liberalismo y el silvelismo, que ha consolidado la obra de aquél, ayudándole.
Dirige una pregunta al Sr. Maura, sobre la certeza de que se unirá á los conservadores.
Hace historia ligera de todo el siglo pasado, desde la coronacion de Isabel II.
Añade que entre los conservadores y los liberales lo han perdido todo, y á principios del siglo XX nos encontramos con que precisa reorganizar el ejército y la marina y la enseñanza; con que no hay cultura ni nada.
Hace burla de la crisis, no explicándose el cambio de algunos ministros.
Dice que el actual gobierno lo componen dos unidades seguidas de varios ceros; pero esas unidades están en el banco azul para destrozarse.
Ocupándose de Sagasta, Moret y Weyler, dice que cuando la guerra de Cuba hicieron cuanto pudieron en beneficio de la patria; pero habiéndoles cogido la pérdida de las colonias, debieron consolar su desdicha escondiendo la cabeza debajo de siete estados de tierra.
Dice que de aquel Gobierno, los señores Bermudez y Correa doblaron la cabeza, muriéndose. (Rumores y risas.)
Agrega que Canalejas no es un ministro, sino un defraudador y una víctima á quien están engañando y abusando de su candor. (Grandes risas.)
Es un defraudador—dice—porque no salen sus radicalismos.

Recuerda el famoso artículo de Canalejas, publicado en la revista «Nuevo Tiempo».
Dice que dicho artículo le ha contestado el Sr. Moret desde la «Gaceta».
Añade que no es esto lo que afirmó el Sr. Canalejas en la oposicion.
En esta resolucioñ deja el Sr. Moret arreglada á su gusto la cuestion de las Asociaciones.
Recuerda que en el artículo citado el señor Canalejas afirmó que acepta la monarquía, por ser el mal menor, y que los Gobiernos deben caminar hacia el socialismo, donde está el porvenir.
En vista de esto, pregunta á la mayoría si es el Sr. Canalejas ministerial ó de quien es.
Ocupándose de la cuestion social, dice que se confunde el socialismo con la necesidad de remediar el mal del proletariado.
Protesta de que se le llame clerical, diciendo que no le gusta que le confundan con la extrema derecha del partido conservador.
Además—dice,—yo no soy clerical.
Y pregunta: ¿Me llaman así porque me acompañan muchas veces curas y obispos? Pues llámame también al señor Canalejas, que se ha alojado en palacios episcopales y estuvo en tratos con Polavieja para fundar el partido católico nacional.
Yo no soy clerical; vosotros sí, sois mas que clericales, pues queréis ser obispos y pontífices, y queréis mezclaros en todas las cosas de la Iglesia.
Respecto á las Asociaciones religiosas, el Sr. Maura probó que no puede aplicárseles la ley común.
Esto sostuvieron también los señores Castelar, Montero Rios, Martos y otros, en el año de 1868.
Dice que el Sr. Canalejas ha autorizado á siete Congregaciones religiosas, y que si el Gobierno es católico tiene que aceptar el culto con sus Asociaciones y Comunidades religiosas.
El Estado no se puede desligar de éstas.
Dice que seguirá á cualquiera que tremole la bandera de la religion, aun que sea el Sr. Sagasta ó el Sr. Canalejas.
Afirmo: Soy católico español, y nada mas.
Termina diciendo: Voy á hacer una denuncia á la monarquía.
Vais á elevar al Poder á un niño inocente, y dentro del Gobierno tenéis á algunos ministros que afirman que la monarquía es un mal, y que es preciso ir hacia el socialismo.
Con vuestras torpezas estáis convirviendo á ese niño con bandera antipática para los republicanos, los socialistas y para el pueblo español.
Anatematiza á los católicos que, huyendo de la política, dejan que ésta invada la Iglesia, que lo invada todo, lavándose las manos, como Pilatos, al ver las consecuencias de esa indiferencia.

Les excita á que acudan á los comicios.
CONTESTACION DE MORET
Le contesta el Sr. Moret, diciendo al Sr. Nocedal que no debe culpar á nadie cuando reconoce que sus correligionarios en vez de luchar y vivir la vida moderna, se encierran en sus celdas y en la obscuridad de su causa.
Recogiendo los rumores de su supuesto antagonismo con el señor Canalejas, dice que el señor Nocedal confunde el Parlamento con la plaza pública.
Olvida que dentro de los partidos, dos nombres de ideas distintas coinciden en un momento dado, que se juntan y que realizan el programa en que coinciden, y que terminada su misión, se vuelve cada uno á seguir su camino. (Canalejas asiente; la mayoría aplaude. El Sr. Romero Robledo hace signos negativos.)
Contesta al Sr. Celleruelo:
Dice que el programa fué hecho precisamente porque él es individualista y Canalejas socialista.
Agrega que la cuestion religiosa obedece á una evolucion que se está operando en la conciencia pública.
En párrafos elocuentes, que se acogen con grandes aplausos, describe la caída de nuestras grandezas, desde los tiempos de Isabel la Católica.
Dice:—Yo quisiera contestar que, efectivamente, es peligrosa la existencia de las Ordenes religiosas. (Aplausos.)
Añade que debe haber un estado de equilibrio y de respeto á las creencias de todos.
Dice que el decreto de Septiembre se encaminó á evitar la irrupcion de las Corporaciones expulsadas de Francia.
Añade que el Vaticano sostiene que han entrado en el Concordato todas las Asociaciones admitidas posteriormente; pero el Sr. Sagasta á esto ha manifestado: «Ahí está el artículo 45 del Concordato para todo lo dudoso».
Dice que la cuestion social es tan antigua como el mundo.
Habrá que modificar el Derecho en favor de las clases necesitadas. (Aplausos.)
Todos somos socialistas, pero de una manera prudente y progresiva; hay que unir y estrechar el capital y el trabajo.
Yo quisiera que se lograra lo que ocurre en Londres, donde las Societades de gas dan á sus obreros una participacion en el producto líquido de sus empresas. (Muy bien.)
Lo que sucede en Francia, donde industrias creadas por patronos, han pasado á manos de obreros.
Termina diciendo que la monarquía de Alfonso XIII llenará las necesidades de todas las clases sociales y hará brillar días de prosperidad y gloria para la patria. (Aplausos en la mayoría.)
RECTIFICACIONES
Rectifica el Sr. Nocedal

Pide se extienda la cultura.
Se ocupa nuevamente de la cuestion social, afirmando que cuando existia la organizacion de gremios, las clases pobres vivian mejor, y que hoy únicamente se trata de enriquecer á los ricos y empobrecer á los pobres.
Dirigese al Sr. Moret y dice: «Agrádecame su señoría el triunfo que le proporciono, porque le doy ocasion para que cante un nuevo himno á la libertad».
El Sr. Moret rectifica, é insiste en sus anteriores argumentos.
Se ocupa de la enseñanza y dice que en las épocas de mayor ignorancia fué cuando las Ordenes religiosas predominaban en el país.
El señor Nocedal rectifica nuevamente, y afirma que las Ordenes religiosas han conservado la cultura y que desapareció la ciencia cuando fueron expulsados los jesuitas por Carlos III.
Se suspende el debate y se levanta la sesion.

Muerte del doctor Robert

Barcelona 11.

Causó profundo sentimiento la inesperada y desconsoladora noticia del fallecimiento repentinamente del ilustre catedrático de la Facultad de Medicina y distinguido hombre público doctor Robert.
A las nueve y media salió de la casa en que habita Mosen Jacinto Verdagué, donde había celebrado consulta sobre la enfermedad que aqueja al esclarecido poeta, trasladándose al restaurant Pince, sito en la calle de Raurich, para asociarse á la fiesta organizada por el cuerpo médico municipal para conmemorar la fundacion de dicho instituto.
El doctor Robert llegó al banquete á la hora de los postres, es decir, en el momento de iniciarse los brindis.
Cuando apenas había tomado asiento levantóse á expresar su satisfaccion por el acto que se realizaba, pero después de pronunciar las primeras palabras, vióse obligado á manifestar, con voz apagada y con profunda sorpresa de los presentes, que se encontraba presa de un vértigo.
Inmediatamente sus compañeros le propinaron varias inyecciones sin resultado, determinando trasladarle su tardanza á su domicilio en vista de que el pulso le disminuía de un modo acelerado.
Al efecto utilizaron una tartana del médico municipal del distrito de San Martín, Sr. Teixidó.
Al cabo de algunos instantes de haber llegado el doctor Robert á su domicilio, falleció víctima de un ataque cardíaco y rodeado de su amantísima familia.
A la casa del difunto acudieron el gobernador y otras autoridades, permitiéndose la entrada á otras muchas

personas que fueron á enterarse del estado del doctor Robert.

La triste noticia pronto circuló por la ciudad, por cuyo motivo hasta hora avanzada de la noche los alrededores de la casa mortuoria vieron ocupados por numerosa concurrencia que lamentaba tan irreparable pérdida, como lamentará hoy la ciudad toda, pues el doctor Robert, por su ciencia y virtud, por su alma grande y por su caballerosidad intachable, contaba con generales simpatías y era apreciado por amigos y adversarios.

DETALLES DE LA MUERTE

Según los médicos que en los primeros momentos asistieron al doctor Robert, la causa de su muerte ha sido una angina de pecho.

Al caer desvanecido en el restaurant Pince, su aspecto era el de una persona víctima de profundo sopor.

Inmediatamente se le hicieron algunas sangrías, pero todo fué inútil: el pulso disminuía con aterradora celeridad, y á las once y media hubo que resignarse á declarar que había muerto.

Acto continuo se dispuso la traslación del cadáver á su domicilio, para lo cual se utilizó la tartana del médico de San Martín.

La entrada de los restos mortales del doctor Robert en su casa produjo la escena que es de suponer: sus hijas se arrojaron sobre el cadáver y costó grandes esfuerzos separarlas de él y tranquilizarlas.

Para esto fué preciso administrarles varios calmantes.

El doctor Robert quedó depositado en su lecho, donde se le quitó el frac y se le puso sobre el pecho un crucifijo.

EL ÚLTIMO BRINDIS

Momentos antes de sucumbir, decía el doctor Robert en el banquete:

«Cuando es el cerebro el que dicta mis palabras, puede fácilmente dominarme, pero á vosotros, queridos compañeros, os hablo con el corazón, y éste nunca fué ordenado en sus ímpetus y.....»

Calló repentinamente, y llevándose una mano al corazón dijo con voz muy débil:

«Me siento muy mal. Va á darme un vértigo.»

No pudo decir más; cerró los ojos y cayó en brazos de sus compañeros.

VISITAS DE PÉSAME

Poco después de ocurrida la muerte, presentáronse en casa del doctor Robert el gobernador civil, el capitán general, los presidentes de las Audiencias territorial y provincial, el alcalde de esta ciudad, el presidente de la Diputación, la mayoría de los concejales y diputados á Cortes y provinciales que residen en ésta, y gran número de personalidades, amigos íntimos y políticos del finado.

AL SABERSE LA NOTICIA

Al circular los primeros rumores de la muerte del doctor Robert, empezaron á situarse grandes grupos en la calle de Cortes, frente al domicilio del ilustre médico.

Fuerzas de la policía guardaban el portal é impedían el paso, cosa que les costaba no poco trabajo, pues el deseo de ver por última vez al doctor Robert era general é irresistible.

En la «Lliga Regionalista» produjo la noticia honda impresión, y los salones fueron despojándose rápidamente. Todos los socios que en ellos había

marcharon en seguida á comprobar la triste noticia.

En los demás círculos políticos se produjo no menor conmoción, y no faltaron quienes se resistieran á darle crédito.

También los socios que estaban en ellos partieron inmediatamente para la calle de Cortes en busca de la terrible realidad.

En el vestíbulo de la casa apareció en los primeros momentos una representación numerosa de la «Union Catalana».

PRESENTIMIENTOS CONFIRMADOS

He aquí lo que manifestó anoche al P. Vidal, confesor de la familia, una de las hijas del doctor Robert:

«Hace diez ó doce días que advertimos en mi padre gran afección, sospechando que fuese originada por una angina de pecho.

Eso mismo creyó él quizás; pero no lo dió á entender. Muy por el contrario, nos manifestó que su fatiga había sido un ataque pasajero y sin importancia.»

En otra habitación de la casa, cuatro ó cinco médicos comentaban la muerte del doctor bajo su aspecto científico, estando todos conformes en que había sido producida por una parálisis del corazón.

Uno de los referidos señores, que fué alumno del doctor Robert, dijo que en cierta ocasión, hallándose éste explicando á sus alumnos la angina de pecho, para dar un detalle expresivo de la enfermedad, manifestó que su señor padre, víctima de aquella afección, le dijo un día en que tuvo un ataque producido por la angina de pecho: «Me ha dado una cosa que me matará si se repite.»

VELANDO EL CADÁVER

Acordado establecer un turno entre los médicos del cuerpo municipal para velar el cadáver del doctor Robert, hasta las siete de la mañana permanecieron en la cámara mortuoria los doctores Grau y Alfonso.

De siete á diez le velarán los doctores Pi y Suñer y Cladera.

De diez á doce, los señores Raduá y Viñas.

De doce á dos de la tarde, los señores Montserrat y Puig.

Aunque los turnos de dos á cuatro y de cuatro á seis se fijaron en principio, parece que serán modificados, y por eso no los insertamos.

De seis á ocho, velarán los señores Jaques, Mateu y Viñas y Heras.

EL ENTIERRO

Sábase que el entierro se verificará mañana á las diez y que el cadáver recibirá sepultura en el panteón de familia que existe en el cementerio antiguo.

El cuerpo médico municipal ha acordado llevar el ataúd en andas hasta la necrópolis.

Esta tarde se reunirá la Junta directiva de la «Lliga Regionalista», con objeto de acordar la forma en que dicha sociedad debe cooperar al mayor lucimiento y esplendor del acto.

Probablemente el alcalde adoptará también alguna medida encaminada á dicho objeto.

MANIFESTACION DE DUELO

A medida que la fatal noticia de la muerte del doctor Robert ha sido conocida de todo Barcelona, bien puede decirse que todo Barcelona se ha dirigido hacia la casa que habitaba el sabio catadrático.

Durante toda la mañana una multitud inmensa ha permanecido estacionada ante aquella morada de la Gran vía, una multitud solo comparable á aquella que en días no lejanos le había acompañado con aires de gloria y de popularidad, vitoreándole.

Ha sido preciso el auxilio de la guardia municipal montada y de fuerza de policía para evitar que la casa fuera invadida por tantos miles de personas que todavía parecían buscar la esperanza de que la nueva fatal no se confirmara.

Para evitar un tumulto, los guardias de Orden Público hacían formar hilera á tantos miles de personas como deseaban poner su nombre en las listas que en la entrada había.

A pesar de que se había prohibido la entrada en el piso principal donde estaba la capilla ardiente, no ha sido posible evitar que durante toda la mañana una verdadera peregrinación llegara hasta la fúnebre estancia, y rodeará el cadáver rezando una oración y acompañándole por la postrera vez.

LA CAPILLA ARDIENTE

Se ha convertido en capilla ardiente una estancia contigua al gran comedor de la casa de la familia doliente.

Allí hemos visto por última vez el cuerpo que ha sido estuche de aquella gran alma y de aquella esclarecida inteligencia.

Sobre una cama cubierta con paños negros yacia el cadáver del incansable «leader» del catalanismo.

Vestía el blanco hábito de la Orden Mercenaria, encima del pecho tenía un crucifijo de ébano con imagen de bronce dorado y la bula de difuntos.

Por entre los pliegues de la cogulla y rodeado de un nimbo immaculado, aparecía la gallarda cabeza de aquel hombre que había llegado á ser el ídolo de Barcelona, pocas horas ha llea de vida y tesoros de energías siempre al servicio de todos, y ahora yerta y pálida con palidez de muerte.

Aquella fisonomía tan saturada de la bondad de su corazón, aquel rostro que tantas veces había sido comparado con la imagen que del Cristo nos han legado la pintura y la escultura estaba allí inmóvil, apenas contralida por huellas del rápido y cruel sufrimiento.

Rodeaban el cadáver varias religiosas y señores sacerdotes que rezaban por el descanso eterno del alma que la muerte ha arrebatado á la causa catalana.

Los que hasta la cámara mortuoria pudieron llegar, permanecían allí un momento: el tiempo de balbucear una oración y de secar las lágrimas que escapaban de los ojos.

La avaancha de gente que pugnaba por entrar se renovaba continuamente. Todo Barcelona habrá rezado y llorado por tan irreparable pérdida.

¡Que Dios conceda el eterno descanso al hombre ilustre que tanto talento y actividad había dedicado al cuidado de los enfermos y al incansable hombre público que ha empleado su vida en servicio de su patria!

Cataluña ha perdido uno de sus hombres más ilustres; la Ciencia uno de sus obreros más sabios.

El Instituto de Mahon

III

A dos grupos pueden reducirse los enemigos del Instituto; pues apesar de las razones expuestas en artículos an-

teriores, todavía hay quien, mal avenido con todo lo que sea una mejora, no se deja convencer, ya sea por idiosincrasia especial, ya por prejuicio mal concebido, ya por mezquinas pasiones. En el primer grupo pueden contarse todos los que defienden su desaparición desde el punto de vista económico: á éstos contestaremos al final de este trabajo; al segundo sumaremos los que no quieren continúe el Instituto por que dicen, unos que los alumnos salen sin saber donde tienen la mano derecha, y otros porque la existencia del Instituto es un beneficio que solo interesa á los padres de familia.

Confesamos ingenuamente que estos últimos tienen razón en lo que afirman; á los establecimientos de enseñanza de aquí y de todas partes asisten los jóvenes, hijos de familia, cuyos padres, velando por su educación, tienen interés en que los haya y cumplan su cometido; esto es verdad, como es verdad que los faros solo los utilizan los navegantes, y ninguna provincia del interior se queja de que en los presupuestos del Estado se gaste dinero en éstos con el pretexto de que á ellos no les interesa; y los que viajan en coche son los que piden la conservación de los caminos; y los comerciantes piden buen servicio postal y telegráfico, y los hombres de bien piden tribunales de justicia que persigan á los malhechores; y así en este mundo subsolar es muy lógico y muy puesto en razón que defiendan sus intereses los que los crean amenazados, y cuando se trata de padres de familia que desean para sus hijos una buena educación, instrucción excelente y el summum de ventajas nos parecen antojos y deseos muy laudables y muy dignos de ser tenidos en cuenta, que al fin y á la postre los padres de familia constituyen el nervio de la nación y son los que contribuyen en mayor escala á las cargas del Estado, por ejemplo, en impuesto de consumos, y, sobre todo, con el servicio militar.

A los otros, á los que sostienen que se sale del Instituto sin casi saber leer y escribir, así con esta exageración lo hemos oído nosotros, antes debieran probarnos que, los que no han ido al Instituto son más sabios, más instruidos, más inteligentes que sus convecinos de la misma edad y posición social, que han acudido á las aulas y aprovechado las explicaciones que en ellas han escuchado. Si se quisiera dar á entender con esta objeción que los planes de enseñanza hasta ahora seguidos en España no han dado los resultados apetecidos, pudiéramos entrar en discusión acerca de ello, aunque no es ahora el tiempo más oportuno, pero no sería buena manera de mejorar la enseñanza empezar por hacer «tabla rasa» de los establecimientos ya existentes.

Del Instituto de Mahon salen los alumnos sabiendo tanto, por lo menos, como los de otros Institutos, podemos poner en parangón los alumnos de este centro docente con los que por traslado de matrícula ó por otras razones vienen de otros establecimientos, y no haya cuidado que la comparación sea para los de aquí desventajosa, aparte de que son ya muchos los discípulos de este establecimiento de enseñanza que ocupan posiciones envidiables en todas las carreras del Estado, así en Menorca como fuera de ella, gracias á que los conocimientos adquiridos en el Instituto les han servido de base para

ulteriores estudios. Seguiremos otro día.—F.

Con toda solemnidad y ante inmenso concurso de fieles, se celebró en la mañana de ayer en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen el tierno y hermosísimo acto de recibir por primera vez el Pan Eucarístico los niños y niñas del distrito parroquial, siendo en número de 48 los primeros y de 36 las segundas.

Por la tarde se reunieron de nuevo en dicha iglesia, celebrando con verdadero gozo, piadosos actos de amor y adhesión al Divino Maestro, aclamando por su protector a S. Esteban los niños y a la Virgen del Carmen las niñas, ante cuyas venerandas imágenes renovaron con santo entusiasmo las promesas salvadoras hechas en el Bautismo.

En el vapor correo «Isla de Menorca», esta tarde han salido para Palma para presentarse ante la Comisión mixta el día 17 del actual, al objeto de ser revisados á motivo de las exenciones alegadas ante este Ayuntamiento, los mozos pertenecientes á los reemplazos de 1899, 1901 y 1902.

De ellos 22 pertenecen á Mahon, 6 á Villa-Carlos y 7 á Alayor.

También embarcaron en el «Menorquina» para Palma al indicado objeto, los mozos pertenecientes al término municipal de Ciudadela.

El jueves último se dió tierra sagrada en Ciudadela al cadáver de doña Margarita Campins Febrer que contaba la edad de 86 años.

La finada habla estado toda su vida desirviente en casa del Excmo. Sr. Marqués de Albranca donde sus antepasados habían también servido.—E. P. D.

En la iglesia de S. José, aneja al hospital municipal, celebróse ayer con toda solemnidad, y extraordinario concurso de fieles, la fiesta anual dedicada al Buen Pastor, Protector de dicho establecimiento benéfico.

Por la tarde ocupó la Sagrada Catedral el M. A. Rdo., D. Jaime Tutzó, cantándose despues escogidos motetes con acompañamiento de armonium y quiteto.

La iglesia se vió constantemente concurrida, durante todo el día, lo cual prueba lo arraigada que está en los corazones de estos habitantes la singular devoción del agosto misterio.

El viernes en Ciudadela al encender los faroles de la calle de Santa Clara, hubo una explosión de gas acetileno, saltando la tabla que cubre uno de los condensadores no resultando de ello ninguna desgracia mas que el susto que recibieron aquellos vecinos al oír la detonación.

La explosión fué debida á la abundancia de aire comprimido que había en las cañerías.

ENSAYADO CON ÉXITO

Para evitar y curar el mareo de mar so'o hay un medicamento seguro que es el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

La parroquia iglesia de San Francisco de Asís efectuó ayer la procesion del Comulgador General para el cumplimiento pascual de los enfermos impedidos del distrito, concurriendo representaciones de las asociaciones religiosas la congregacion cornellana, un piquete con la música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Carga embarcada á bordo del vapor «Menorquina» salido ayer á hora de itinerario para Ciudadela Alcudia y Barcelona:

Para Alcudia: 14 sacos almendron; 1 cabeza ganado caballar; 10 id. mular; 4 id. asnal y 19 de cerda.

Para Barcelona: 25 cajas calzado; 16 cajas queso; 272 bultos hierro, maquinaria, ladrillos y tierra refractaria; 1 caja licor estomacal; 4 sacos almendron; 20 sacos patatas; 3 cajas naranjas y alcachofas y otros efectos.

En Ciudadela ha contraido matrimonio el Secretario de aquel Ayuntamiento D. Sebastian Febrer Marqués, con la Srta. D.ª Anita Piris Xalambri.

Fue celebrante el Rdo. D. Cristobal Febrer, hermano del contrayente, efectuándose la religiosa ceremonia en el Oratorio del predio «Son Cabrisas» de aquel termino municipal.

Felicitamos á los contrayentes y á sus respectivas familias.

Se halla gravemente enferma la señora esposa de D. Santiago Caja, primer teniente del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Deseamos á la enferma pronto alivio y cabal restablecimiento en la enfermedad que le aqueja.

Las cuatro conferencias de Caballeros, de San Vicente de Paul en esta ciudad, y la de Villacarlos, igualmente que las tres conferencias de señoras de esta ciudad, tuvieron ayer, Dominica del Buen Pastor, la segunda Junta general Reglamentaria del presente año.

En la de señoras dirigió las correspondientes instrucciones el Rdo. don Jaime Tutzó, M. A., y en la de Caballeros lo efectuó el Rdo. D. Gabriel Coll.

Entre la variad. carga que ha embarcado esta tarde para Palma el vapor correo «Isla de Menorca» figuraban los efectos siguientes:

63 cajas queso; 13 sacos retazos carton; 1 cajita calzado; 2 cajas tejidos algodón; 2 cajas bisutería ordinaria y 1 caja clase fina; 10 bultos vidrio roto; 30 cueros secos; 5 fardos pieles; 30 sacos trigo; 43 cabezas ganado vacuno; 307 id. lanar; 2 de cerda, y 24 docenas de coles.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Cristóbal Llambías; Isabel Vela de la Mota; Antonio Pons; Agueda Seguí; José Sánchez; José Florit; Juan Gomila; Cristóbal Cardona; Pedro Seguí; Poncio Arnau; José Banquells; Miguel Hernández; Miguel Estela y señora; Mateo Terrés; Nicolás y Antonio Llobera; Guillermo Caldentey; Antonio Tuduri; Juan Enseñat; Miguel Pons; Guillermo Matheu; tres individuos de tropa; un individuo de Marina y 35 mozos.—Total 61.

INCENDIO

Palma de Mallorca 10.

Esta madrugada, á las cinco, se ha declarado un incendio en el edificio en que se hallan instaladas las factorías militares.

El fuego se inició en un almacén de paja.

En estos momentos los bomberos están trabajando activísimamente, habiendo logrado localizar el fuego.

Témese que el incendio se propague

á un almacén contiguo en el que se guardan muchos cochones.

Han acudido al lugar del suceso las autoridades, los bomberos, los jefes y oficiales de Administración militar y muchos de otros cuerpos de la guarnición.

Esta tarde, á la una, ha quedado dominado el incendio que, según dije en otro despacho, se había declarado en las factorías militares de esta capital.

No han ocurrido, afortunadamente desgracias personales.

Las pérdidas ascienden á dos mil duros, que importaba la paja que habla encerrada en el almacén incendiado, sin contar con los desperfectos sufridos por el edificio que son de bastante cuantía.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 14.—8 m.

Barómetro, 749'5; viento SO. flojo; mar llana; acelajado; horizontes neblinosos.

SECCION POÉTICA

DUDA

(á mi buen amigo y compañero Jerónimo J. Clar)

Que hay antes de la vida?
Y el «luego» ¿Tiene nombre?
¿De donde viene el hombre?
¿Y adonde vá despues?
Entre esa otra jornada
Sin fin, caos profundo,
Y el paso por el mundo,
Lo más real ¿que es?
¿Es esta vida sueño?
¿Relámpago?... Estar vivo,
¿Es cierto y positivo
O es falsa vaguedad?
La mente se trastorna;
La idea se confunde;
Y el cerebro se hunde
En densa oscuridad.

MIGUEL ANGEL MORENO.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 13.

Se trabaja para organizar una huelga de cocheros, coincidiendo con las fiestas de la coronación.

Niéganse los alquiladores de coches á costear el uniforme que se les exige para los conductores, y éstos no acceden á costearse los.

Se gestiona para solucionar el conflicto.

Madrid 13.

Bruselas.—De los individuos heridos en la manifestación de estos últimos días, y que fueron trasladados al hospital, fallecieron unos tras otros.

Los manifestantes que salieron ilesos de la colisión intentaron llevarse los cadáveres. Intervino la gendarmería, originándose una refriega de la que han resultado numerosos heridos.

Madrid 13.

Bruselas.—En la calle de Rioletes ha tanido lugar un violento combate de fusilería entre la fuerza pública y los tumultuarios resultando numerosos heridos algunos de ellos gravemente.

En la calle de Hante ha tenido lu-

gar una verdadera matanza.

Algunos de los heridos murieron en el acto.

Madrid 13.

Tanger.—Las tropas imperiales atacaron la kábila de Benimesara entablándose un combate encarnizado, terminando con la retirada de los rebeldes.

Estos dejaron en el campo 16 muertos y se les hizo 86 prisioneros.

Madrid 14.

A las diez y media de anoche falleció el Conde de las Almenas, víctima de una urenia.

La noticia ha causado general sentimiento.

Muchos hombres políticos acuden á la casa mortuoria.

Mañana se verificará el entierro.

Madrid 14.

Bruselas.—En el caso de continuar los desórdenes, mañana las autoridades civiles resignarán sus respectivos mandos en las autoridades militares.

En Lieja continúa la tranquilidad.

Se observa alguna agitación entre los mineros de Seraing.

Madrid 14.

El ministro de Estado llevó á la sanción regia varias cartas Reales.

El de Gracia y Justicia un proyecto de ley sobre inmunidad parlamentaria, y otro reclamando á los Registradores una información acerca del estado de la propiedad inmueble inscrita en los Registros.

Madrid 14.

En un cafetín de Cuart de Poblet, provincia de Valencia, hubo una colisión motivada por pasiones políticas, repartiéndose palos, tiros puñaladas, registrándose 4 muertos y dos heridos graves, aunque se supone es mayor el número de éstos.

El gobernador ha salido de Valencia para dicho pueblo, lo cual ha verificado también la benemérita.

Se han hecho varias detenciones.

Telegramas de «La Maritima»

Barcelona 14.—9 m.

Fondeado «Menorquina» á las 6 sin novedad.—Cabot.



EL NIÑO

JUAN MATEO Y MARTORELL

Ha subido al Cielo

á las 11 y media de ayer anoche

á los 9 meses de edad

Sus afligidos padres, hermanitos, abuelas, tías y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y que la conducción del cadáver al Cementerio Católico, ha tenido lugar á las 5 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Deyá n.º 41.

Mahón 14 Abril 1902.

SALES JULIÁ

Tots els que tinguin el ventrell delicat

ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obrin-drán millor resultat, ab major economía —De vendá al preu d'una pesseta la caixa metalica, Luxosament litografiada, conte-nint 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua —Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

Cotizacion oficial

Madrid 12.—4 t.	
4 por ciento interior.	72'00
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'50
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	459'00
Comp. Arrend. Tabacos.	399'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'25 á 36'75
Lóndres á la vista.	34'35 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 14
Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca»

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Pedro Gonzalez Telmo confesor, Tiburcio martir y Liduvina virgen.

Santo de mañana.—Sios. Juan Carbonero y Basilisa y Anastasia martires.

Cultos.—La Oracion de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia de las Hermanas Carmelitas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media á 8 de la noche.

En S. José continúa el devoto y solemne Octavario consagrado al Buen Pastor, la iglesia está expedita desde las 5 de la mañana hasta las 9 de la noche.

En S. Francisco, mañana, como todos los martes, Misas á S. Antonio de Padua á las 7 y á las 9, practicándose la devocion de los trece martes en preparacion á su fiesta; á las 11, reparticion de los panes que la Pía Union del milagroso Santo reparte á los pobres semanalmente.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. del Rosario en Sta. María.

CASINO "EL REGREO," DE ALAYOR

Hallándose vacante la plaza de conserje de esta Sociedad, se anuncia al público á fin de que los aspirantes á ella puedan presentar sus solicitudes dentro del término de ocho días, que terminará el 19 de los corrientes.

Las condiciones á que deberán sujetarse

sa hallan en poder del Presidente y á disposicion de los que les interese examinarlas.—Alayor 11 de Abril de 1902.—El Presidente, Sebastian Timoner.—P. A. de la J. D.—Nicolás Riudavets, Srio. 3—3

Ayuntamiento de Mercadal

Formados por este Ayuntamiento y Junta pericial los repartos sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana, previstos en la R. O. de 24 de Febrero último, para completar el recargo del 16 por ciento, destinado á cubrir las obligaciones de primera enseñanza del corriente año, estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion municipal, á efectos de reclamacion, por espacio de ocho días hábiles, que empezarán á contar desde la insercion del presente en el «Boletín Oficial de esta provincia.

Lo que se anuncia para conocimiento de los propietarios forasteros de este distrito, únicos á quienes afectan los espresados repartimientos.—Mercadal 13 Abril de 1902.—El Alcalde-Presidente, Juan Palliser.—P. A. del A y J. P.—Antonio Sintes, Secretario 1—3

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 8 Abril.—1 vaca, 181 kilos, Refal Vey; 1 ternero, 163, Cudía Cremada d'en Claudis; 1 id., 166, estancia Refalet d'en Rebieta (Alayor); 6 carneros, 58, Lluriach Nou (Mercadal); 1 id., 12, Binixems de Devant (Alayor); 2 id., 22, se Torrá d'en Gaumes, y 4 id., 58, Lorenzo Vinent.

Día 9.—1 ternero, 130 kilos, Sta. Ponsa de Binicalaf; 1 id., 98, Lorenzo Vinent; 1 id., 132, noria d'es Burraix; 4 carneros, 35, Binidunet (Mercadal); 2 id., 26, Algendar del Sr. Victory; 3 id., 33, se Torra d'en Gaumes (Alayor), y 1 id., 33, St. Vicent (id.).

Día 10.—1 ternero, 158 kilos, Trepucó de Jaime; 1 id., 100, Lorenzo Vinent; 1 id., 232, Turnelt de Benito; 9 carneros, 104, Turrabet Nou (Alayor); 2 id., 21, St. Vicent; 1 id., 13, Miguel Oives; 2 id., 16, Lorenzo Vinent, y 2 cerdos, 105

Día 11.—1 buey, 318, kilos, propio; 1 ternero, 168, Tirant Nou (Mercadal); 1 ternera, 112, Pedro Torres (Ciudadela); 2 carneros, 16, id.; 2 id., 24, Miguel Oives; 2 id., 18, se Canova Vea (Mercadal), y 5 id., 55, Torrellisá Vey (Alayor).

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Trenticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevaron á la suma de **Ptas. 955.921.720-18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977.797-95**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deduccion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion

Sub-Director en la Isla de Menorca: Sr. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1895

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoracion con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitacion para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

ESCUELA OBRERA

CALLE DE LA LUNA, NÚM. 2.

HORAS DE CLASE

MAÑANA

TARDE

De 7 y media á 12 De 2 1/4 á 6 y media

Los muchachos son acompañados ida y vuelta

3—3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 5 de Abril para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

ORLEANAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.